
Причастие

Факты из жизни трудного 
подростка



Внимание: потерялся ребенок!
Найдите родителей!

Имя 
прила
гател
ьное

Имя
 

числи
тельн

ое Глаго
л

Нареч
ие

Имя 
сущес
твите
льное

???



Я от бабушки ушёл, я от дедушки 
ушёл…

Папу, маму я нашёл!!!

● Папа – глагол (причастие обозначает 
признак по действию)

● Мама – прилагательное (причастие 
отвечает на вопрос: какой?)



Дети 
бывают

 разные…
Дети 
быва

ют
 

разны
е… Страда

тель
ные

Действи
тель
ные

Сами
 выполняют 

действие

Над ними 
выполняется 

действие



Распределите детей!!!

● Видимый
● Спускающийся
● Колебавшийся
● Вырытый
● отмеченный

действительные

страдательные



Проверьте себя!

Действительн
ые:

Колебавшийся

Спускающийся

Страдательн
ые:

Видимый

Вырытый

отмеченный



У всех детей бывают проблемы…
Помоги решить проблемы действительным 

причастиям настоящего времени!

● Стел..щийся
● Колебл..щийся
● Слыш..щий
● Гон..щий
● Вид..щий
● Верт..щийся



Какие проблемы!

Все дело в спряжении глагола!!!

УЩ, ЮЩ  - 
от глаголов 

1 
спряжения

АЩ, ЯЩ – 
от глаголов 

2 
спряжения



Посмотри, как ведут себя
воспитанные дети!

● Стелющийся – стелиться, 1 спр.
● Колеблющийся – колебаться, 1 спр.
● Слышащий – слышать, 2 спр.
● Гонящий – гнать, 2 спр.
● Видящий – видеть, 2 спр.
● Вертящийся – вертеться, 2 спр.



Жизнь – это список дел на 
сегодня…Вот следующее:

● Слыш..мый
● Вид..мый
● Завис..мый
● Проветрива..мый
● Ненавид..мый
● Волну..мый



Неразрешимых проблем нет даже 
у страдательных причастий 

настоящего времени!

Все дело опять в спряжении!!!

ЕМ, ОМ- 
от глаголов 

1 
спряжения

ИМ – 
от глаголов 

2 
спряжения



Смотри и учись!

● Слышимый – слышать, 2 спр.
● видимый – видеть, 2 спр.
● Зависимый – зависеть, 2 спр.
● Проветриваемый – проветривать, 1 спр.
● Ненавидимый – ненавидеть, 2 спр.
● Волнуемый – волновать, 1 спр.



Проблемы – вещь, к сожалению, 
постоянная…

Что писать перед суффиксом ВШ?
(кстати, это суффикс действительных причастий 

прошедшего времени).

● Завис..вший
● Обид..вший
● Замет..вший
● Подкле..вший
● Раста..вший
● Услыш..вший
● Увид..вший



А ларчик просто открывался!

● Что пишется перед 
суффиксом ТЬ, 
то пиши и перед 
суффиксом ВШ.



Ловись, буква, большая и 
маленькая…

● зависЕвший – зависЕть
● обидЕвший – обидЕть
● заметИвший – заметИть
● подклеИвший – подклеИть
● растаЯвший – растаЯть
● УслышАвший – услышАть
● увидЕвший - увидЕть



Страдательные прошедшего…
Ну всё не как у всех…

● Замеч..нный
● Услыш..нный
● Вскипяч..нный
● Сорв..нный
● Обиж..нный
● Обла..нный



Кто ищет, тот найдет!

О спряжении даже не 
думай!!!

ИТЬ, ЕТЬ 
глагола 

поменяй на 
ЕНН

В глаголах 
на АТЬ, ЯТЬ 

А, Я остаются, 
прибавляется 

НН



Замеч  нный - заметитье
Услыш  нный - услышатьа

Вскипяч  нный - вскипятитьё
Сорв  нный - сорватьа

Обиж  нный - обидетье

Обла  нный - облаятья



Даже с трудными подростками при 
желании можно найти общий язык!


